

El Centinela.

Periódico Democrático de la Marina

La batalla

Como la impetuosa corriente arrasadora los obstáculos que á ella se oponen, así la civilización. Tras su fuerza impulsora desaparecen los sistemas estacionarios y retrógrados, del mismo modo que las nieblas se desvanecen por la fuerza del rayo solar.

Vamos son los esfuerzos de los reaccionarios para resucitar el nauseabundo cadáver del absolutismo ó iluminar el intento de retrotraer el obscurantismo de aquellos negros tiempos de las intolerancias, de las persecuciones, de los destierros, de sangre y de exterminio.

Aun cuando el Satanás de ese avergonzado legrase en España levantar la capa negra, mediante el maquiavelismo que todos conocemos, haríase bajar sin tardanza el espíritu democrático que regna majestuosamente la marcha de las naciones europeas, á cuya influencia no podemos sustraernos.

Pasadas las dos guerras civiles que desgarraron el suelo patrio en el pasado siglo, el absolutismo armado quedó vencido; pero el espíritu que lo animaba no quedó sofocado.

La guerra campal sucedió la lucha mansa, cautelosa, tenaz, contra lo que pudiera guardar ó hacer revivir el impulso revolucionario ó revolucionista.

Por un instinto de conservación mal entendido, la monarquía se apoyó en los ultramontanos.

Los liberales del turno, afanosos por el poder y temerosos de no alcanzarlo ó de perderlo después de alcanzado, en la práctica hicieron causa común con los conservadores, de tal suerte que los partidos turnantes solo se distinguían por los nombres.

Comprendiendo los absolutistas el peligro de los partidos del turno, lentamente y con extremada sagacidad iban ido apoderándose de todo lo que podían perdonar medios ni mirar fines.

Así sucede que tenemos hoy envueltos á los reaccionarios por todas partes, presentando batallas á los demócratas de todos los matices del modo más atrevido y desecocado, sin freno para su palabra, sin límite para su pluma, manejando á su antojo el embuste, la reticencia, la injuria y la calumnia y faltando abiertamente á las prescripciones de una religión todo bondad, todo mansedumbre, de la que tan hipócritamente carecían.

La batalla ha empezado. Váyense con los absolutistas esos conservadores vergonzantes que solo

han aceptado el sistema constitucional para desprestigiarle.

Váyense con los conservadores esos liberales del fusionismo que con sus actos vivifican y fortalecen la reacción, atentando contra la libertad.

Y únense todos los verdaderos liberales bajo la bandera democrática y hagan frente á ese monstruo del absolutismo que aspira á enseñorearse de todo.

Fuera mezcolanzas, contubernios, engaños y nebulosidades políticas.

Los que no aceptan la actual monarquía, absolutistas y republicanos, que permanezcan en sus respectivos campos luchando por sus ideales, que la libertad es igual para todos.

Los que aceptan la monarquía reinante deben formar dos únicas agrupaciones: una democrática, siempre avanzando, y otra conservadora para cimentar y consolidar los avances.

Solo de esta manera es dable evolucionar hasta ponerse al nivel de la civilización europea, sin trastornos de ninguna clase. Solo así puede extirparse la maleza de la reacción que invade el campo de las siembras democráticas. Solo así habrá seguridad para las instituciones y acallamiento para las masas de un pueblo que empieza á despertar del letargo en que le han tenido los gobiernos de la restauración.

La batalla ha empezado.

La bandera desplegada á los vientos de la civilización la ostenta gallardamente un hombre brioso, de grandes aptitudes y empeños, D. José Canalejas, nuevo Mesías de nuestra regeneración, esperanza risueña de la patria desdichada.

¡A luchar todos los que sientan en su pecho el amor á la libertad, todos los que miren hacia Europa y no hacia el África, todos los que aspiren á nuestro levantamiento nacional, seguros, segurísimos de que el triunfo ha de ser de la democracia!

Ya que tenemos una patria vencida y despojada, al menos la queremos libre.

¡A luchar, que es noble el empeño y segura la victoria!

Porque en España, dado su estado actual, no quedan más que dos soluciones:

La evolución ó la revolución.

Por eso triunfaremos.

LIBELISTAS NEOS

Obedeciendo á sentimientos de delicadeza, que no han estimado las personas por ellos favorecidas, nos abstuvimos de referir los incidentes ocurridos con mo-

tivo de la querrela á que dió lugar la publicación en *El Siglo Futuro* de un artículo difamatorio. En este artículo, incurriendo ineuficablemente y á sabiendas en el feo pecado de la mentira, se aseguraba que D. José Canalejas fué abogado de la duquesa de Santofía y que, como pago de honorarios, habíase apropiado de una finea, que fué adquirida por él y otras personas de su familia del Sr. Parrella, después de varias subastas.

Esta indigna falsedad, que refutó merecidamente el *Heraldo* á su tiempo debido, dió ocasión para que el Sr. Canalejas recibiera repetidos testimonios de quienes, como es lógico, sienten igual repugnancia que por la calumnia por los calumniadores. Entre tales testimonios, los hubo de personas allegadas á la primera duquesa de Santofía, y las cuales rechazaron la grosera invención en términos nobilísimos.

No quiso el Sr. Canalejas que se publicaran las protestas; pero tampoco podía consentir la impunidad de los mentirosos, y acudió á los Tribunales, para que el promovedor de la infamia respondiese de ella. Entonces empezó una larga serie de esfuerzos y de habilidades, encaminadas á eludir la responsabilidad de aquella mala obra, sintiendo su autor ó autores vergüenza tardía ó temor vituperable; porque la vergüenza se debió tener para evitar la querrela, y si temor, con él se aumenta el pecado que, por la gallardía en afirmar la injuria, alivia el sonrojo de producirla.

El Siglo Futuro había publicado el artículo; pero cuando llegó el instante de las consecuencias, trasladó la responsabilidad á un libelo, que, titulándose católico, se publica en Orihuela, y se llama *La Lectura Popular*. Salió á plaza el director de este papel, un Sr. Clavara, y eludiendo de igual manera el bochornoso compromiso, quiso descargarle sobre un hijo suyo, del cual aseguró que había escrito el injurioso trabajo. Ya incoado el procedimiento, hubo de suspenderse la vista por motivo de enfermedad, y al fin se verificó ayer en la Sección cuarta de esta Audiencia.

Mantuvo la acusación el ilustre juriconsulto Sr. Díaz Cobefia; hizo la defensa el señor Botella, redactor de *El Siglo Futuro*, é intervinieron como testigos D. Ramón Necedal, director de *El Siglo Futuro*, y otro señor redactor de este periódico, que, como se ve, salvo en lo de responder personalmente de la calumnia, ha intervenido activamente en todas sus manifestaciones y consecuencias.

El defensor declaró anómalo el procedimiento, como si no hubiera tenido sazón y oportunidad para suscitar la incompetencia; y dijo que el autor del artículo no figura en la redacción de *El Siglo Futuro*, lo cual no obsta para que este periódico pretenda aprovechar las injurias ajenas, creyéndose á salvo de sus consecuencias, y justificó la inserción del trabajo diciendo que era procedente publicarlo cuando los periódicos demócratas é integristas mantenían ardorosa lucha!

Es decir, que las contiendas políticas disculpan la injuria, la imputación de hechos ofensivos, la calumnia contra perfectos caballeros. ¡Y así se expresan los que viven en perpetuo alarde de religiosidad y se proclaman exclusivos mantenedores del catolicismo!...

Por honor de los mismos católicos no pueden aceptar, no aceptan nunca, tales procedimientos; que por algo el Decálogo ordena no levantar falsos testimonios ni mentir, y dispone, con sana eficacia para el régimen del mundo, que se practique la moral del Evangelio respecto de las personas.

Como á esta piadosa campaña de *El Siglo Futuro* y de la *Lectura Popular* se han asociado, por excepción, algunos otros periódicos de los que á sí mismos se llaman religiosos, en su día el Sr. Canalejas se propone acudir á procedimientos de amplísima y documentada publicidad, para que se conozca bien el género de infamia de que se ha querido hacer víctima á quien muchas veces se ha discutido como político, contradiciendo sus opiniones; pero á quien nunca pudo nadie tachar por su conducta moral.

(Del *Heraldo de Madrid*)

Ni nobleza ni caridad

Residen en Benisa dos individuos, en cuyos corazones no existe el sentimiento de la nobleza, que guía los actos del caballero, ni el sentimiento de la caridad, que precede á los del religioso.

El uno lleva barba y el otro rasura. Se han unido y completado en miserable consorcio para causar daño al Sr. Cabrera y andan buscando auxiliares que les ayuden, los cuales se niegan por lo asqueroso de la petición.

El objeto que persiguen los dos aludidos individuos es difamitar, por manejos reprobados, las operaciones mercantiles del Sr. Cabrera, para ver si pueden perjudicarlo y asediado se marcha de Benisa.

El fin no puede ser más jesuitico. Los medios que emplean no pueden ser más reprobados.

Solo que en su propósito se equivocan. No conocen al Sr. Cabrera. No saben el temple de su alma, ignoran la grandeza de su corazón.

Capaz de perdonar toda ofensa, no se intimida ante el ofensor.

Por las buenas, apelando á sus sentimientos generosos, se puede sacar mucho del Sr. Cabrera. Por las malas, antes le cortan la cabeza que la dobla.

La maledicencia en un principio, la calumnia después, el incendio luego, los tiros al hogar más tarde, ahora la conspiración inicua. ¿Qué más? Herid, herid á mansalva y á vuestro antojo, vosotros los que os falta valor para hacerlo de frente, que el pecho está descubierto; pero sabed que estamos en guardia, que os conocemos é imaginamos de cuánto sois capaces. Pensad que no hemos de retroceder en el camino emprendido, que lo estimamos recto y conveniente para este pueblo. Entended que seremos más fuertes, más radicales, más tenaces en nuestra defensa, cuanto mayor y más reprobada sea vuestra oposición. Y no olvidéis que aun cuando vuestros villanos intentos pudieran lograrse, no conseguiríais el fin bastardo que os proponéis.

A nadie, que sepamos, hemos causado daño, ni pensamos causarlo, aun cuando impunemente pu-liéramos. Propagamos el bien, lo seguimos y tratamos de practicarlo á pesar de no pasar plaza de creyentes. ¡Ay de vosotros, hipócritas, comediantes de la religión, fariseos de estos tiempos, se puleros blanqueados por fuera y llenos de pudredumbre por dentro! ¡Vosotros no tenéis de cristianos más que el nombre! ¡Vuestros pensamientos, vuestros intentos no los inspira el espíritu santo, sino el espíritu de Satanás, de ese Belial que os tiene cogidos del pescuezo!

Vengán barbas y rasuras contra nosotros, que no les tememos, como no teme el que cree obrar bien. Sabemos que en el mundo

no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, y que cada cual es hijo de sus obras. Nosotros, por la tanto, estamos tranquilos. ¡Ay, de vosotros!

Canalejas

Sentimos que la reducción y lo periódico de El CENTINELA no nos permita publicar íntegro el admirable discurso pronunciado por nuestro ilustre jefe en el Congreso el día 11 del actual, interviniendo en la discusión del Mensaje.

Enseñanza. Sobre este problema dice que ha reparado el elemento clerical que quiere invadir todos los campos y principalmente el de la enseñanza. Si pensáis establecer relaciones con las potencias, debéis dar pruebas de ser un pueblo libre y civilizado en vez de presentar nuestro armamento confundido con los hábitos frailesños.

La cuestión religiosa. No soy partidario de la separación de la Iglesia y del Estado pero menos lo soy de la dependencia del Estado de la Iglesia. Es preciso saber si el Gobierno está dispuesto a recabar cuanto pueda sobre esto, en pró de la soberanía del Estado.

El partido liberal. Extrañame que hablen Montero Ríos, Vega Armijo, Moret y Romanones por cuenta propia. Si seguimos así será preciso un vocero para que explique las ideas de los liberales.

La cuestión social. Combate al Sr. Maura y señala las diferencias entre el Instituto de reformas sociales, y el Instituto del Trabajo que presentó el siendo ministro. «Mi obra era de acción, mientras que el Instituto de reformas sociales esteriliza toda la obra de Dato.

Refiriéndose a la transformación de las grandes propiedades, dice que la acción del Estado es cruel é impía y que tampoco es conveniente una acción energética apropiando sin consideración a los actuales poseedores de la propiedad infeudada.

Estima preferible un sistema gradual que vaya transformando progresivamente las condiciones de la propiedad hasta llegar a la expropiación por utilidad pública.

Defensa nacional. ¿En qué quedamos? ¿Apremia ó no apremia la construcción de la escuadra? Esto aparte de que el señor ministro de la Gobernación, que sabe que mi afecto y admiración nunca se han separado en el transcurso de nuestras relaciones, me ha de perdonar que me maraville de que hombre de su calidad intelectual diga, discutiendo sobre la defensa nacional, las cosas que dice, y con verdadera estupefacción escuche.

¿Qué es eso de la doncella recatada? ¡Si hay en España cuando se tiende la vista sobre el litoral, una legión de vírgenes indefensas que están asediadas por una banda de codiciosos sátrapas! ¡Si tenemos una serie de posiciones estratégicas de primer orden, sobre las cuales se ciernen tantas aves de rapina! ¡Llave, candado!

El candado será cerrar los puertos, la llave será la escuadra que cierre el candado. ¡Tres puertos militares! Pero en el gran talanteo de su señoría, ¿toman asiento esas vulgaridades de triángulo, cuadrilátero, etc.? Eso está bien para un informe inverosímil del ministro de la Guerra que está algo dejado de la mano de Dios; ministerio de la Guerra sobre el cual, teniendo yo tanta simpatía y afecto al señor ministro, si las Cortes continúan tengo que discutir mucho, porque los desaciertos se multiplican; ministerio de la Guerra que a un tiempo crea un Estado Mayor Central de Guerra, como hay otro de Marina; después una Inspección de fortificaciones; en fin el delirio del desorden. ¡Defensa nacional limitada á esos tres grandes puertos! ¡Defensa nacional y no hablar del Ejército! ¡Defensa nacional y no acordarse de Portugal y de su frontera! ¡Defensa nacional y olvidar aquel sector que se apoya en Finisterre, que vá amenazando el estómago, la sustentación, de Inglaterra! ¡Olvidarse de Algeciras y Rosas y Baleares, para decir luego Cartagena es Mahón! Algeciras será Cádiz, y las rías de Galicia serán, sin duda El Ferrol. Si sus señorías no tienen de la defensa nacional otro concepto que el que revela aquella doncella sin recato, exhibida aquí algo impudicamente para estímulo de liviandades de extranjeros, nadie les prestará ayuda.

No tenéis idea de la defensa nacional. No puede tomarse en serio lo dicho por el Sr. Maura.

La defensa del Ferrol, Cádiz y Cartagena y rías de Galicia, no significan nada.

Para hacer escuadra llegamos tarde; hemos perdido cinco años, en cuyo tiempo si convenia pudo hacerse algo.

Puede afectarnos, pero llega á ser un hecho que la pobre España ya no tiene dote. Inglaterra no nos acogería con movimiento despectivo pues ni Canarias ni Baleares lo harían; tienen allí cuanto necesitan.

Hay que ir á una política internacional que deje á salvo las Canarias y las Baleares ó seguir el ejemplo de Suiza, sólo que nosotros debemos hacer lo contrario ó sea ofreciendo nuestro apoyo al primero que nos ocupara porque nuestra debilidad no nos daría derecho á esperar de nadie que nos defienda. (Rumores.) ¿Por qué esos rumores? Grave es todo esto, pero en realidad los extranjeros lo conocen. Si hay indiscusión, la responsabilidad será de quien ha traído al debate el proyecto de construcción de escuadra.

La cuestión política. Censura el empleo de la benemérita, asociándola á la política y desvirtuando sus funciones.

Comenta se someta á muchos detenidos á la jurisdicción de guerra, de la cual se abusa mucho.

Dirigiéndose á los hombres del partido liberal les dice: que ó van por los radicalismos ó jamás podrán gobernar de verdad aunque la Corona les dé el poder, pues les faltará programa.

Los últimos meses del partido liberal han sido un gran desencanto.

No habéis colocado en una situación imponible.

Yo no perteneceré jamás á ningún gobierno que no signifique una marcada tendencia hacia la izquierda y termina diciendo:

Si vosotros por escrúpulos monjes no vais á la izquierda, seréis arrollados por los conservadores que defenderán con tesón la Monarquía y por los republicanos que irán avanzando porque les facilitéis el camino.

¿A qué seguir copiando ó extractando si todo el discurso es admirable y digno de figurar en letras de oro?

Rectificación

La rectificación de Canalejas contra el Sr. Maura fué tan sublime como su discurso, confundiendo á su adversario.

Niega que las opiniones democráticas hieran los sentimientos religiosos del país.

Vosotros Regaréis, consiguiendo así el monopolio del catolicismo, á colocarnos en una situación verdaderamente crítica y penosa.

Dijo que no atacaba los sentimientos religiosos del país:

Yo he tratado aquí de la competencia de la jurisdicción soberana del Estado para regular la vida social de las Asociaciones religiosas. Eso no ofende el sentimiento religioso de un país: eso ofenderá tartuferías ó hipercrasias; sentimientos religiosos, fé viva del corazón y del alma, no.

El señor marqués de la Vega de Armijo interrumpe aprobando lo que dice Canalejas, quien se congratula de tal declaración.

La oración del Sr. Canalejas ha respondido por completo á los anhelos de la opinión liberal, ha colmado las aspiraciones de los que no quieren, no pueden, consentir el ensorbecimiento de la grey ultramontana.

La opinión general de la prensa conviene en que los discursos de Canalejas interviniendo en el Mensaje son inimitables, de todo un hombre de Estado, conviniendo en que el verdadero jefe de hecho del partido liberal es el ilustre orador, que se presenta á la lid con todo un programa de gobierno bien definido y simpático á la gran masa del país.

Esperemos, que la labor ha de dar muy en breve sus resultados.

De enhorabuena

Hemos recibido la agradable visita del Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler Nicolau, marqués de Tenerife, teniente general, ministro de la Guerra y capitán general de Canarias, Filipinas y Cuba, acompañado de los Sres. Weyler hijo, Moreno Campos, Ruiz Aguilar, Rebollo y tres señores más.

D. Francisco de A. Cabrera fué avisado por telégrafo de la venida de tan distinguidos huéspedes y pudo, con otros amigos, salir á las afueras de la población para recibirlos, obsequiándoles en su casa en la que se hospedó el bizarro general.

Antes y después de la cena la casa del Sr. Cabrera se vió invadido por la multitud, deseosa de conocer al general de tanto renombre, de saludarle y ofrecerle sus respetos.

El general explicó el objeto de su venida, cual era el de conocer estos pueblos y el acogimiento que pueda tener su proyecto

de establecer una línea de tranvías, movidos por electricidad, desde Denia á Benisa, pasando por Ondara, Pedreguer, Gata y Teulada.

Considerando que el proyecto está despojado de toda mira política y que la obra es de beneficio general, el Sr. Cabrera no tuvo inconveniente en solicitar particularmente del alcalde municipal una invitación de asistencia á los mayores contribuyentes para que concurrieran al salón de sesiones del Ayuntamiento, donde el general pudiera expresar sus deseos, en lo que el señor Cabrera fué muy bien atendido y completamente complacido, lo cual agradecemos profundamente.

Ante numerosa concurrencia tomó la palabra el general para expresar sus propósitos respecto al proyectado tranvía eléctrico. Dijo que la obra se hará de todos modos; pero que deseaba que los pueblos tomaran alguna parte en ella para que la miraran como cosa propia.

Luego habló en valenciano D. Antonio Ferrer, de Denia, extendiéndose respecto á lo que significaba el tranvía para el progreso de este país, manifestando que era conveniente la formación de una junta de vecinos propagandista del proyecto, la que en breve recibiría instrucciones al efecto.

En valenciano también habló D. Antonio Torres de Orduña, jefe del partido conservador, acogiendo con entusiasmo el proyecto y dando la bienvenida al distinguido general.

Habló luego D. Francisco de A. Cabrera, jefe del partido demócrata local, diciendo que después de lo hablado y dada la importancia que el proyecto en sí á la simple vista tenía, no había necesidad de nuevo discurso, y que se limitaba á proponer que el Sr. Torres de Orduña fuese el presidente de la junta que se nombrase.

El Sr. Torres declinó la preferencia aduciendo razones fundadas; pero aceptó formar parte de la junta como vocal.

Despidióse el general de los concurrentes y se dió la reunión por terminada.

El general con el Sr. Cabrera y amigos pasaron luego al Casino, en donde se le obsequió con un refresco.

Después, solos, en el patio de la casa del Sr. Cabrera, éste y el general hablaron de las cosas de Cuba, en donde se concieron y de asuntos relacionados con el proyectado tranvía.

El general elogió mucho la situación de Denia y el clima delicioso que tenía en pleno verano, mostrándose deseoso de construirse un chalet aquí cuando la vía esté hecha.

Al día siguiente por la mañana marchó el general á Teulada, donde fué recibido por el Ayuntamiento y distinguidos vecinos, á quienes explicó su proyecto marchando desde allí á Denia.

Al otro día, los Sres. Moreno Campos y Cabrera acompañaron al general hasta Valencia, desde donde marchó á Baleares y desde allí á Paris.

Suponemos que los cargos de la sociedad para la construcción del tranvía serán por ahora, los mismos que la del puerto de Denia, que son: presidente del Consejo de administración Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler; secretario, D. Ricardo Ruiz Aguilar; gerente, D. Gabriel Moreno Campos, ingeniero Sr. Rebollo.

Durante el viaje á Valencia el general expresó su voluntad de que todo el material del tranvía sea de construcción española.

Mirado bajo todos los puntos de vista, el proyecto del general Veyler es de gran utilidad para el país y sobre todo para nuestro pueblo, llamado á ser un día el más importante de los de la Marina. Y no solo es importante en el bien general sino que lo será también en cuanto al rendimiento de los intereses que en el tranvía se cologen. No será, pues, hijo amante de su pueblo y de su país, aquel que pudiendo no acudir á dar vida á lo que ha de ser vida nuestra.

Pudiéramos adelantar más noticias respecto al tranvía, pero preferimos esperar la Memoria ó instrucciones que se nos remitirán para que el público tenga un conocimiento pleno de la mejora que tanto deseamos.

Allí donde haya un pensamiento que realizar en beneficio de este país hasta hoy tan abandonado, allí estaremos para vigorizarlo y darle vida con todas nuestras fuerzas, que no es buen hijo el que no ama á su madre, y á la madre cuando más desdichada más se la debe querer.

A su debido tiempo seguiremos ocupándonos de la proyectada mejora. Estamos de enhorabuena.

Tiroteo

Ya han sido puestos en libertad los estudiantes de Salamanca.

La opinión general reprobaba indignada que los estudiantes heridos en Abril, se les trasladara desde el hospital á la cárcel, en sangriento suceso.

Mal hecho. Esa opinión, antes de indignarse, debió pensar en que se verificaba la revolución desde arriba.

Habemos que el matser invadió las aulas universitarias de Salamanca y produjo el derramamiento de sangre de niños afortunados.

Los muertos fueron al hoyo. Los heridos al hospital. Los matser al cuartel. Y el Gobernador tan fresco.

Hasta aquí todo pudo pasar, como cosas de España; pero lo extraordinario, aun en estos, después de heridos, fuesen encarecidos.

Para que el *inri* fuese completo sólo faltó que hubieran podido desenterrar á los estudiantes muertos, formarles causa y enviarles á presidio.

¡Y estamos en el siglo XX!

Palabras del Sr. Moret dirigiéndose en el Congreso á los ministros:

«De hoy en adelante ha terminado la comedia: yo combatiré sin eufemismos ni rodeos.»

De modo que ha habido comedia. No sabíamos que el Sr. Moret era comediante.

No prosperó la proposición sobre incompatibilidades discutida en el Congreso.

Veremos si prospera el espíritu de justicia que debe exigir responsabilidades por el accidente del puente Montalvo.

Ya que no lo uno, al menos que prospere lo otro. No suceda lo que sucede en otros sucesos.

En los que el muerto al hoyo y al vivo un pollo.

No sabemos si la Compañía ferroviaria se habrá ocupado de salvar algún material destruido en el puente Montalvo para hacerlo todavía servible.

Pero casi tenemos por seguro que se habrá ocupado de si han bajado ó no las acciones con motivo del accidente.

Lo que preocupa á esos privilegiados de la Compañía es lo que interesa á sus bolsillos.

Para ellos allí no pasó nada. A la humanidad que la parta un rayo. O una vía férrea inútil.

Cuentan que un político de la Marina visitó no hace mucho al Sr. Silvela y le habló de que en su heredad tenía una burra muy buena.

Suponemos que el Sr. Silvela se quedaría con la boca abierta al escuchar tal noticia y ratificaría su creencia de que aun en este país y entre sus hombres hay cosas y cosas *exóticas*.

Cuentan así mismo que le causó tan mala impresión hablarle de burra al hombre de la selección, que desde entonces, siempre que habla del visitante, le llama el hombre de la burra.

¿No sabe nada de esto el Sr. Sendra?

—¡Paso, paso, que ahí voy! En tanto tenga á Junoy y Junoy me aprecie y en Junoy confie y me escriba Junoy ¿quién como yo?

No importa que me haya unido á carlistas y conservadores para luchar contra la democracia.

Como el penitente obtiene absolución del confesor, yo la obtengo de Junoy, de mi amigo Junoy, de Junoy de mis entrañas.

Y es Junoy tan protector, Que achica á Pérez Pastor.

Opina el corresponsal de Pego en El *Siglo Futuro* que Canalejas se halla en el «charco apestoso del anticlericalismo y del liberalismo».

Miopo es el desahogado corresponsal. Porque lo que él vé un charco, es en España un mar de aguas cristalinas, en que nada perfectamente bien el ilustre demócrata.

El charco apestoso es aquí en el que

...cantan las ranas del despotismo y de la...
...diferencia entre la...
...apenas si hay diferencia entre la...
...de Jesucristo y sus Apóstolos...
...de los partidarios de El Siglo...

No es el señor Capitán de la Torre, co...
...llama El Siglo Futuro al Sr. Cabrera...
...que ha citado a Nocedal, sino un comu...
...publicado en EL CENTINELA.

El Sr. Cabrera no bebe nunca en las...
...de sus enemigos para defender las...
...políticas que sustenta, sino en...
...que brotan agua cristalina y...

No puede negarse la sabiduría del fallo...
...Pontífice, ni el espíritu de tolerancia...
...informó todos sus actos. El catolicismo...
...en León XIII un digno representant...
...y es una desgracia la pérdida de tan ilu...
...tre jefe de la Iglesia.

YA MURIÓ

Después de larga y penosa enfermedad...
...ha fallecido el venerable anciano que...
...regía los destinos de la Iglesia, el Papa...
...León XIII.

No puede negarse la sabiduría del fallo...
...Pontífice, ni el espíritu de tolerancia...
...informó todos sus actos. El catolicismo...
...en León XIII un digno representant...
...y es una desgracia la pérdida de tan ilu...
...tre jefe de la Iglesia.

Que Dios haya acogido su alma.

Fiestas en Pego

Hemos asistido a las fiestas y feria de...
...Pego celebradas en los primeros días de...
...este mes.

A pesar del calor de la presente estación...
...en Pego sobre todo, las fiestas han resulta...
...do admirables, por lo que merece aplausos...
...la comisión organizadora y cuantos veci...
...nos la hayan secundado en su cometido.

Si la feria no ha tenido el éxito que es...
...de desear y merece aquella población, cul...
...pese a la época del año en que se celebra...
...por el calor y falta de dinero, no resu...
...lta lo espléndida que podría dos meses...
...después.

Las campanas, los bailes, las maniobras...
...y otros festejos que observamos, obtuvie...
...ron buena aceptación del público en gene...
...ral, siendo de un gusto esquisito la gran...
...cabalgata de alegóricas carrozas.

Entre las carrozas y los balcones de las...
...casas estableciase una verdadera batalla...
...de confetti y serpentinas.

Allí permanecemos un día y una noche...
...en agradable compañía con los Sres. Gar...
...cía Vidal, los Pastores, Llagaria, Alcina...
...Lastro, los Peris y otros amigos, por qui...
...enemos fuimos obsequiados.

Y es de esperar, visto el entusiasmo de...
...los hijos de Pego, que en años sucesivos...
...tomará mayores proporciones y encantos...
...esta fiesta popular.

Nuevo ministerio

Como ya saben nuestros lectores el nuevo...
...ministerio quedó constituido en la siguiente...
...forma:

- Presidencia: Fernández Villaverde.
Estado: Conde de San Bernardo.
Gobernación: García Alix.
Guerra: Martitegui.
Gracia y Justicia: Santos Guzmán.
Marina: Cobian.
Hacienda: Besadas.
Agricultura: Gasset.
Instrucción: Bugallal.

Felicidades a nuestros particulares y...
...muy queridos amigos los Sres. Santos Gu...
...zmán y Martitegui por el alto cargo que Su...
...Majestad les ha confiado, sintiendo por di...
...chas personalidades únicamente, que este...
...ministerio de verano no dure más que has...
...ta las brisas de otoño.

SENADORES

El resultado de la votación de señadores...
...celebrada en Alicante el día 19 fué como...
...sigue:

- D. Antonio Torres Orduña, 83 votos.
D. Angel Fernández Caro, 81 id.
D. Alejandro Saint Aubin, 79 id.
D. Federico Loygorri, 77 id.
Nuestro querido amigo D. José García Vidal, formuló algunas protestas, de las cuales levantó acta el notario Sr. Irizar.
De como han podido ganar nuestros contrarios nos ocuparemos en el próximo número.

Palenque local

Las redes

Señor Director de EL CENTINELA.

Muy señor mío: Le agradeceré dé cabida...
...en su ilustrado periódico a la siguiente...
...carta que envío a un amigo mío que se ha...
...llado ausente de este pueblo, que es como...
...sigue:

Amigo Juan: Como yo sé que tu te ale...
...grarás de saber cómo anda por aquí la...
...cosa pública, te voy a participar una sal...
...vada (no encuentro otro adjetivo más fuerte)...
...que se cometió el día 20 de Junio pasado...
...día de San Pedro. Un conservador, cuyo...
...nombre no es menester averiguar, fué a...
...cazar con una red, a los pajaritos en el...
...mantanal ó fuente del Baladrar que, como...
...tu sabes, es la única que se encuentra en...
...dos kilómetros a la redonda. Y como los...
...pajaritos en esta estación están muy sedien...
...tos, el inhumano cazador se despachó a...
...su gusto produciendo más de cien víctimas...
...de indefensos pajaritos.
De todo esto tienen la culpa los guardias...
...tableros que no cumplen con su deber. Y

como la falta la ha cometido un conserva...
...dor, tal vez no esté mal, porque los de la...
...tabla se ocupan más de buscar votos que...
...de guardar el término. Sin embargo, quie...
...ren que les paguen cinco ó diez céntimos...
...por hectárea por el trabajo de guardería...
...¿Si? Pues que les paguen los conservado...
...res, los cazadores y los que tienen rebaños...
...de ganado, que son los que salen favoreci...
...dos.

Si, amigo Juan: tu me dirás si voy bien...
...no queriendo pagar la tabla, pues ya debo...
...la del año pasado, y como veo que tan mal...
...cumple el tablero Sala, no pienso pagar es...
...te año tampoco.

Como tú sabes, en este término, que aun...
...conserva bastante arbolado, se crían mu...
...chos jilgueros, que con sus trinos alegran...
...los campos. Pues te digo que con ó sin el...
...permiso de los tableros, ya no quedan...
...aves de esa clase ni de otras; a pesar de la...
...utilidad que reportan al labrador. Y si las...
...autoridades de este pueblo no toman medi...
...das, pronto se concluirán todas.

Hacé dos ó tres años teníamos un tabe...
...ro que cumplía algo bien con su cometido;...
...pero por ser un poco recto, pues hizo pagar...
...algunas multas a algunos de los caciques...
...por excesos de sus ganados, le echaron fue...
...ra de la tabla.

Ya ves, Juan, lo que pasa en el Bala...
...drar. Pues igual sucede en el barranco del...
...Quisi. La red es lo que corre y hay mucha...
...falta de que se prohíba.

Solo en la partida rural de Pedramala...
...hay tres rebaños de carneros, dos de estos...
...apacentados por chiquillos de 10 ó 11...
...años y como les falta criterio a su edad...
...hacen lo que quieren, de lo cual tienen la...
...culpa los señores tableros, quienes se cui...
...dan más de la política que de los intereses...
...del común.

Continuaré sino veo enmienda.—Tuvo.

No falta razón a nuestro comunicante...
...En todos los países civilizados, en los que...
...se conoce el beneficio que los pájaros pro...
...ducen a la agricultura, no solo castigan di...
...ramente y sin consideraciones a los des...
...tructores de los pájaros, sino que miran...
...con singular afecto y atención la repro...
...ducción de los mismos.

Si el labrador supiera aquí que los pája...
...ros destruyen cada uno millones de inse...
...ctos dañinos a la agricultura, de seguro...
...serían ellos los mejores tableros para denu...
...nciar a todo el que los persigue.

Señalan nuestros campesinos en que hay...
...algunos pájaros que comen algo de las...
...cosechas; pero no conocen que en los cam...
...pos donde no hay pájaros la cosecha disminu...
...ye en un 20 por 100 a causa del daño de los...
...insectos.

Y ya que nuestros labradores descono...
...cen el beneficio de los pájaros, bueno será...
...que las autoridades miren por el bien...
...común a la par que por el cumplimiento de...
...la ley.

Suplicamos al señor Alcalde que ponga...
...coto a tales infracciones y demasías.

Imprenta de Antonio, Reus

que parecen semejar de estío en las noches plácidas...
...a los ténues resplandores de la luna que las baña...
...ilusiones deliciosas, ilusiones adoradas...
...cubiertas con el hermoso ropaje de la esperanza...
...¡Camagüey! tierra bendita, noble tierra, nunca ingrata...
...donde de virtud sublime fructifican dulces plantas...
...donde sentimientos pios se nutren con ricas savias...
...de honradez, que generosas palpitan y se agigantan...
...al contacto del ejemplo de tus benéficas prácticas...
...¡Camagüey! en cuyo seno á donde moran las gracias...
...las mujeres siempre hermosas, incomparables, simpáticas...
...dejan entrever un cielo, de felicidad soñada...
...en las brillantes pupilas que rayos de amor irradian...
...mujeres nobles, virtuosas como las hijas de Esparta...
...y de belleza sublime solamente comparada

QUIERO AMOR

Quiero de amor la plácida fruición...
...sentirme entusiasmado; y con igual anhelo y decisión...
...ansio ser amado. Yo quiero amar, yo quiero amar. Muy triste...
...la vida es sin amor; yo quiero amar, pues la ventura existe...
...amando con ardor. Quiero saber cómo mi pecho siente...
...del amor la ansiedad; yo quiero conocer ese aliciente...
...de tanta quietud. Yo quiero ser amado con pasión...
...por sensible mujer; yo quiero de su tierno corazón...
...el amor comprender. Yo quiero encontrar una vivaz mirada...
...al levantar la mia, que me diga: te adoro entusiasmada...
...con ciega idolatría. Yo quiero merecer de un alma pura...
...el amor divino; de un cariño incansable la dulzura...
...sublime, sin igual.

RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadernada lujosamente en tela inglesa, con viñetas en oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografías.
Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.
Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.
La obra vale 12 pesetas, franca de porte.
Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

Dentista.-D. Bartolomé Molleja

Cirujano-dentista.--BENISA

GRAN CASA PARA VIAJEROS
DE LA
SEÑORA VIUDA DE SAMPER
San Fernando, 25, ALICANTE

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas con preciosas vistas á los principales paseos y al mar.
Es el punto más céntrico y hermoso de la capital.—Coche á todos los trenes.—Se habla francés é inglés.—Excelente trato.—Precios económicos.

Andrés Castells Ivars

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados, y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el salobre y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse.
Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.
Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

ABONOS QUÍMICOS

DE

Francisco de A. Cabrera

BENISA

Grandes almacenes de guanos para el cultivo de trigos, viñas, moscatel, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas.
Precios los más económicos.
Análisis garantizados.
Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se piden.
Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

Depósito de Básculas

DE

ANTONIO PEDRÓS

GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y pes del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos.
Perfecta construcción, resistencia y economía.
Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 id. m.

IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

El Centinela

Sr. D. _____

Agencia General de Transportes
Comisiones, consignaciones, trámites, embarques y representaciones

Terol, Samper y Compañía

Despachos de Aduana.
Transportes de domicilio á domicilio.—Compra y venta de toda clase de generos.—Despacho: Jorge Juan, 5.—Alicante

Andrés Rojas Jerez

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO
Extrae, limpia y empasta muelas.
Pinos—BENISA

BAUTISTA LLIBRETT

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos.
Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

Taller Fotográfico

DE

Cayetano Cervera Pineda

Plaza de la Constitución.—BENISA
Se hacen ampliaciones al lápiz.

Consultorio médico-operatorio y Casa de salud

Ondara

Este Consultorio, establecido en Ondara, antigua fonda de Borrull, se halla bajo la dirección de los Médicos D. Jaime Fuster y D. Pedro de Pino (el médico cubano).
Posee este Centro los últimos y más útiles adelantos de la ciencia.

14 HOJAS, ROSAS Y ESPINAS

Quiero el amor con entusiasta anhelo:
sentimiento, pasión.
Por él la dicha quiere hallar del cielo
mi tierno corazón.
Manigua (Cuba) 17 Junio de 1878.

V.

FIDELMA

Lamentando su inmensa desventura,
la triste muerte de su esposo llora
Fidelma la gentil; y al cielo implora
que dé fin con su vida á su tortura.

Nunca olvidar su amor jura y perjura;
la memoria del muerto fiel adora,
y entregada á su pena abrumadora
pasa la vida en rígida clausura.

Trascurrir un año apenas... ¿Algo eterno
puede acaso brindar el mundo impio?
Tras el verano viene el crudo invierno...

Y como en el invierno hay mucho frío,
busca Fidelma compañero tierno
y de nuevo le rinde su albedrío.

¿No es cierto, lector mío,
que hallarás, si buscarlas bien te dejan,
más de cien que á Fidelma se asemejan?

Benisa y Mayo de 1902.

POR FRANCISCO DE A. CARRERA 15

VI.

¡BENDITAS SEAN!

¡Camagüey! suelo fecundo,
mansión de aromas y galas;
bello jardín tropical,
donde cadenciosa el aura
de la flor entreabre el broche
con las impalpables alas,
mientras los rayos del sol
rasgando las nubes diáfanas
colorean de luz purísima
las crestas de tus montañas.
¡Camagüey! nido de amores
donde en armoniosas pláticas
explican los murmurantes
alicios y las pintadas
avecillas trinadoras,
esos misterios que guarda
de la creación el libro
entre sus brillantes páginas.
¡Camagüey! virgen divina,
joya de Cuba preciosa,
páramo de dichas, donde
poderosas y lozanas
se yerguen las cimbradoras
altivas y esbeltas palmas,

Tarjetas, sobres

Y MEMBRÉTKES

CARTELES

Y BILLETEAJE

para toda clase de espectáculos

Obras de lujo

PERIÓDICOS

y cuanto se refiera al ramo

Imprenta de Reus

Isabel II, 6, Alicante